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令和５年６月宇土市議会定例会 質疑・一般質問 

【日程】 

令和５年６月２０日（火）中野議員、浦本議員、佐美三議員、今中議員 

      ６月２１日（水）宮原議員、樫﨑議員、野口議員、中口議員 

      ６月２２日（木）村田議員、福田議員、土黒議員 

発言順 質  問  事  項 答 弁 者 質 問 者 

１ (1) 地域防災の意識向上について 

要旨 

① 令和４年に熊本県地域防災リーダー養成講座「火の国ぼう

さい塾」が本市において開催され、新たに２７名の防災士

が誕生した。火の国ぼうさい塾の目的と講座の内容、参加

人数などは。 

② 地域防災への意識向上のために、今後も本市において年

に１回程度、開催できないか。また、その際の教本代や

試験料、防災士登録料について、補助ができないか。 

総務部長 中野洋一議員 

(2)  市が設置する無料相談窓口の更なる充実について 

 要旨 

① 市が設置する無料相談窓口について、国家資格者を活用し

ていると思うが、現状はどうか。 

② 多くの市民に関係すると思われる法律改正や防犯意識に

ついて、市民への周知を図るために国家資格者の積極的な

活用を考えてもらいたいがいかがか。 

経済部長 

(3) 野良猫問題について 

 要旨 

① 本市における野良猫の現状について 

② 本市における猫の避妊・去勢手術の状況について 

③ 今後の取組について 

市民環境部長 

(4) 雑誌スポンサー制度について 

 要旨 

 ① 雑誌スポンサー制度の導入について 

教育部長 
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２ (1) 地域の特性を活かした多様な教育環境について 

 要旨 

 ① 教育の多様化によりフリースクール、オルタナティブスク

ール等に注目が集まっている現在、学校に行きづらさを抱

えている子どもたちのもう一つの受け皿となっているの

が網田小中学校ではないかと思う。 

小規模特認校制度開始からの児童生徒数の推移と、これ

まで何人の児童生徒が通学したか、この制度を利用して通

学した児童生徒、保護者はどのような意見、感想を持って

おられるのか伺いたい。 

② この制度の良さは、独自のプログラムを実施することが出

来ることであると思うが、現在の網田小中学校ではどのよ

うな特色ある教育に取り組んでおられるか。また、今後、

多様化する社会の中で、網田小中学校に求められる地域の

特性を生かした教育プログラムにはどういうものがある

と思われるか、伺いたい。 

③ 毎日の学校生活の中で、違和感や困り感を持った子ども達

を救うため、あるいは特色ある教育に触れる機会を増やす

為にも小規模特認校制度における送迎バスは必要不可欠

と考える。実際、送迎バスがあれば行かせたい、という保

護者の意見があっている。ここをどう捉えておられるか、

伺いたい。 

 

 

教育部長 

 

 

 

 

 

 

 

市長 

 

 

 

 

 

市長 

浦本晴美議員 

(2) 児童センターの利用状況と環境について 

 要旨 

 ① 宇土市児童センター条例では、第５条で安全で自由な遊び

の施設等を提供すること、となっている。視察研修で見学

させてもらったが、建物自体の構造に不安を感じた。 

二つの建物を階段で行き来することや、部屋がいくつも

分かれている為、大人の目が行き届かないのではと感じる

が、これまで怪我をした児童はいないか。 

② 外広場の遊具には年齢制限等で使用を禁止されている遊

具がいくつかあるが、子どもの遊び環境において、制限さ

れるような遊具が設置されていることに対してどう考え

るか。 

③ 事務室前のトイレが男女同じ空間に設置されており小便

器のところにはカーテンがかかっていたが、誰かが使用し

ている時には使いにくいと感じた。また、乳幼児のおむつ

交換、授乳スペースもない現状についてどう考えておられ

るか。 

健康福祉部長 
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(3) 経済的理由で生理用品が購入できない、生理の貧困につい

て 

 要旨 

 ① 昨年９月、県内の超党派でつくるくまもと女性議員の会か

ら、県教委に対し、県内の小中高の女子トイレ個室に生理

用品を設置することの要望書が出された。県の教育長は県

立の全学校に設置する準備を進める、と言われ予算もつい

ている。 

現在、宇土市内の小中学校で、設置はどのくらい進んで

いるか。 

教育部長 

３ (1) ほっとスペースと小規模特認校制度について 

 要旨 

 ① ほっとスペースの役割と利用状況について 

② 小規模特認校制度の周知・ＰＲの状況について 

③ ほっとスペースの前に網田小・網田中への誘導を図ること

について 

④ 小規模特認校制度における送迎バス導入の必要性につい

て 

 

 

教育部長 

教育部長 

教育長 

 

教育長 

市長 

佐美三洋議員 

(2) ＪＲ網田駅耐震診断結果と今後の動きについて 

 要旨 

① Ｒ4年度網田駅耐震診断業務の内容と結果について 

② 診断結果をもとにした今後の動きについて 

③ 耐震補強と併せた創建当時に近づけるための修復・改修の

実施について 

 

 

企画財政部長 

企画財政部長 

市長 

(3) 宇土マリーナ物産館のトイレ施設について 

 要旨 

 ① おこしき館の入場者数の推移と宇土マリーナ施設の駐車

場収容台数及びトイレの配置数について 

② トイレ数は足りていると考えるか、ツバメの巣をどう捉え

ているか。 

③ 防災拠点施設としての新たなトイレ整備について 

 

 

経済部長 

 

経済部長 

 

市長 

４ (1) 新型コロナウイルス感染症 5類移行後の状況について 

要旨 

① 学校現場での状況について 

・マスク、感染対策、給食 

② 保育、学童現場での状況について 

・マスク、感染対策、給食 

③ 学校行事について 

④ 行政区のコミュニティ、自主防災組織について 

⑤ ワクチン、マスク着用による効果の検証 

 

 

教育部長 

 

健康福祉部長 

 

教育長 

企画財政部長 

市長 

今中真之助議員 
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(2) 本市所有の公共施設について 

 要旨 

① 利用料金について 

② トイレ、バリアフリーについて 

③ 老朽化について（今後改修すべき施設、建て替えるべき施

設） 

企画財政部長 

(3) 職員の勤怠管理と人材確保について 

 要旨 

 ① 勤怠管理について 

・タイムカード、喫煙所 

② 人材確保について 

・採用試験、インターン制度、宇土高校（近隣）との連携 

総務部長 

 (4) 西部地区への移住定住、活性化について 

 要旨 

 ① 本年度の施策内容について 

② 支所に空き家バンク情報受発信窓口ができないか 

③ 公共交通網の再編と小規模特認校制度利用の児童生徒の

利用について 

④ 宇土マリーナ施設の利用について 

 

 

企画財政部長 

企画財政部長 

市長 

 

経済部長 

 

５ (1) 「令和５年度 畑地化促進事業」について 

 要旨 

 ① 事業の主な内容について 

② 事業の説明会の内容と事業申込状況について 

③ 本市の事業取組方針について 

経済部長 宮原雄一議員 

(2) 「防災士」について 

 要旨 

 ① 本市の地域防災計画においての防災士活用について 

総務部長 
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６ (1) 安心安全まちづくり 

 要旨 

① 危機管理について 

・宇土市国民保護計画について 

・上天草市で行われた弾道ミサイル落下を想定した避難訓練

について。本市では計画されているのか、また今後の取組

について 

② ＳＤＧｓ（持続可能な開発目標）について 

・市窓口設置及び県との連携状況 

・SDGｓ認定地区上松山区五色山について 

・森林・山村多面的機能発揮対策における成果と課題 

③ ため池、堤等の老朽化及び防災対策について 

・「内浦池・北山内池・しょうけ堤」の老朽化及び防災対策

の進捗状況 

・ため池の洪水調整機能、土砂流出防止機能、地下水かん養

の役割、気候緩和機能を活かすための取組について（国土

強靭化事業等） 

・ため池浚渫事業について 

（浚渫した泥の再利用） 

 

 

総務部長 

 

 

 

 

 

企画財政部長 

経済部長 

市長 

 

経済部長 

 

経済部長 

 

 

経済部長 

市長 

樫﨑政治議員 

７ (1) 森林環境譲与税の活用 

 要旨 

 ① 森林環境譲与税について 

② 森林環境譲与税の市の使い道について 

 

③ 小野市の森林環境譲与税の使い道から、景観形成のための

伐採について 

④ 熊本市若葉小学校・学校の森再生を参考に、学校内の樹木

再生の活用について 

⑤ 網引町の民有林団地化の取組を、市内の民有林管理への活

用について 

 

 

企画財政部長 

企画財政部長 

経済部長 

企画財政部長 

経済部長 

教育部長 

 

経済部長 

野口修一議員 

(2) 少年少女のスポーツ 

 要旨 

 ① 熊本県教育委員会の小中学生スポーツの育成方針につい

て 

② ５月１０日熊日新聞の「部活の地域移行」記事から、宇土

市の現状について 

③ 宇土市体育協会総会で提案した４つの課題について（５月

３０日熊日記事も参考に） 

④ 宇土市のスポーツ施設の更新時期について 

教育部長 
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(3) 道と観光・交流人口 

 要旨 

① 県主催の九州自然歩道を活用した「マラニック」の開催状

況について 

② 自転車を活用する健康づくりと交流人口増加の取組につ

いて 

③ 宇土市・宇土半島の「健康ロード」について 

 

 

経済部長 

 

経済部長 

健康福祉部長 

建設部長 

(4) 防災組織と防災士 

 要旨 

 ① 行政区あるいは校区での防災訓練について 

② 増えている防災士の活動について 

総務部長 

(5) 景観と鳥獣対策 

 要旨 

 ① 所有者のいない耕作放棄地の処理について 

農業委員会事

務局長 

８ (1) 宇土駅周辺の土地の利活用について 

 要旨 

 ① 取組の現状について 

② 宇土駅周辺（中橋）の土地の利活用について 

 

 

総務部長 

市長 

中口俊宏議員 

(2) 活力ある職場づくりについて 

 要旨 

 ① 人材の育成及び非違事案等の現状と課題について 

② 今後の対策について 

総務部長 

(3) 安全・安定なまちづくりについて 

 要旨 

 ① 本市における高層住宅の現状と火災対策について 

② ＪＡ熊本うき宇土支所から国道５７号松原交差点にかけ

ての上り線の渋滞解消対策について 

 

 

総務部長 

市民環境部長 

９ (1) 基礎的財政収支（プライマリーバランス）について 

要旨 

 ① 政策的経費を税収等でどれだけ賄えているかを示す指標。

歳入が歳出を上回れば黒字。国は２０２５年度の黒字を目

指している。そこで、宇土市の現状は。 

企画財政部長 村田宣雄議員 

(2) 食料自給率の変容（３０年間）について 

 要旨 

 ① １５品目（小麦、大豆、大麦はだか麦、砂糖、鶏卵、きの

こ類、米、野菜、鶏肉、牛肉、乳製品、いも類、魚介類、

果実、豚肉）の１９９１年度の数値に対し２０２１年度の

増減は。 

経済部長 
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(3) 地域計画、みどりの食料システム戦略について 

 要旨 

 ① 地域計画の基本構想、基本計画、実施計画の策定状況 

② みどりの食料システム戦略の基本構想、基本計画、実施計

画の策定状況 

経済部長 

１０ (1) 物価高騰対策について 

 要旨 

① 低所得世帯や物価高に苦しむ住民への支援について 

② 学校給食費、保育園の副食費、介護施設等への支援につい

て 

③ エネルギー価格高騰対策について 

 

 

健康福祉部長 

教育部長 

 

経済部長 

福田慧一議員 

(2) 不適切な保育問題について 

要旨 

① 不適切な保育、事故等が大きな問題になっている。市の対

策は。 

② 保育士の配置基準の見直しと、処遇改善について 

健康福祉部長 

 

(3) 教職員の勤務改善について 

 要旨 

① 長時間勤務の実態と改善について 

② 教員不足の状況と改善について 

 

 

教育部長 

教育長 

(4) 潤川の改修工事について 

 要旨 

 ① 改修の進捗状況について 

② 中橋地区周辺の改修について 

③ 中流域の開発計画を反映した改修計画と排水対策につい

て 

 

 

建設部長 

建設部長 

市長 

１１ (1) 宇土市新庁舎の建設、利活用に関して 

 要旨 

① 新庁舎の当初の予算、最終的な建設費について 

② 「利用しやすく親しみを感じる庁舎」について 

③ 今後の建設費返済・維持管理費等の財政負担について 

企画財政部長 土黒功司議員 

(2) 子どもたちの安心安全な通学確保に関して 

 要旨 

 ① 宇土市の危険通学路箇所の把握について 

② 「子ども見守りボランティア」の登録者数、実働数につい

て 

③ 今後の安心安全な通学路に向けた取組について 

教育部長 
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(3) 人工知能の登場における業務・教育への影響に対する見解 

 要旨 

① 現在の業務効率化に向けた取組 

② 生成 AI（ChatGPT等）の登場に対して市業務に与える影

響と、今後の動きについて 

③ 生成 AI（ChatGPT等）が社会に入った時代に向けての学

校教育に対する見解 

④ 多様な教育環境に向けた市のサポートについて 

 

 

企画財政部長 

市長 

 

教育長 

 

市長 

※質問内容・答弁者は変更になる場合があります。 

 

 

 


